

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DE LA CCI CORSE

Mardi 10 octobre 2023 à 10h30

Bastia – Hôtel Consulaire

Discours du Président Jean DOMINICI

Mesdames et Messieurs,

Nous voilà à nouveau réunis, et force est de constater que depuis notre dernière Assemblée Générale, notre environnement, proche comme lointain, a connu de nombreuses évolutions et de multiples contingences... des événements et des circonstances d'importance les plus variables.

Tout cela conduit naturellement à renforcer le climat d'incertitude et d'hésitation... et avant d'entrer dans le détail de cette conjoncture mouvante, je vais tout de suite rappeler que notre trajectoire consulaire doit en revanche et en opposition à la sinistrose, rester solidement et fixement orientée vers nos objectifs et nos priorités.

La conjoncture internationale d'abord, où les points de tensions et les conflits se multiplient et se développent : la guerre en Ukraine qui n'en finit plus, celle du terrorisme au Proche-Orient qui vient de resurgir de manière insoutenable, les coups d'état qui se propagent en Afrique... D'autres moins visibles, mais tout aussi préoccupants, comme les relations en Asie, entre la Corée du Nord, la Chine, et les autres états riverains...

A ces affrontements, il faut rajouter **leurs conséquences immédiates**, comme le renforcement des flux migratoires et les drames humains qu'ils engendrent désormais au quotidien, la volatilité dans les échanges et le commerce mondial, l'envolée des prix sur les matières premières, l'inflation qui ne devait pas durer et qui est toujours là...

Dans cet environnement difficile, **les conjonctures nationale, consulaire et locale**, qui se rejoignent, ne sont pas mieux orientées...

La crise du financement de notre réseau - et nous y reviendrons tout à l'heure lors de l'examen de la Convention d'Objectifs et de Moyens qui est à l'ordre du jour -, **la mauvaise saison 2023**, que les dernières semaines plutôt favorables ne parviennent pas à dissimuler, **la reprise des actes de violence partout dans l'île**, avec la nuit bleue de dimanche soir...

Autant de préoccupations supplémentaires que nous devons non seulement intégrer, mais aussi surmonter.

Et c'est bien ce que j'évoquais dans mon introduction, tous ces obstacles, tous ces problèmes... aussi graves et nombreux soient-ils... nous devons les dépasser...

Nous devons les franchir sans état d'âme, pour notre Institution, les femmes et les hommes qui la composent aujourd'hui... **pour nos ressortissants** qui, plus que jamais, ont besoin de notre action à

leurs côtés... et plus particulièrement pour le **secteur du Tourisme**, qui de manière générale, ne pourra supporter après le Covid une autre crise immédiatement consécutive...

Dans cet environnement incertain, **notre CCI doit constituer, au plan économique, un point de repère et un point d'appui** pour toutes celles et ceux qui doutent, qui peinent et qui cherchent des solutions d'avenir.

Le défi est de taille, créer de la solidité dans un contexte de fragilité n'a jamais été chose facile... mais c'est notre devoir, ce sont nos convictions... et nous avons pour y parvenir... autant d'atouts que de problèmes identifiés.

Nous avons **d'abord et avant tout, nos méthodes et notre capacité de travail**, celle des élus consulaires et celle de nos équipes, de nos directeurs et de leurs collaborateurs, que je voudrais à nouveau féliciter et encourager car ils le méritent, et ils sont déjà à l'œuvre pour les innombrables chantiers que nous avons ouverts.

Nous avons **ensuite des opportunités favorables**, sur lesquelles nous devons capitaliser et compter... **La récente visite du Président de la République est, à n'en pas douter, un évènement majeur !!**

Elle a permis, grâce au dialogue, de tracer un chemin partagé entre la Collectivité de Corse et le Gouvernement... **un chemin vers des réformes et des évolutions que nous devons saisir comme des ouvertures et des opportunités.**

Nous avons déjà remis au Président de la République **un mémo de synthèse** que vous trouverez dans vos dossiers, qui reprend une trame des sujets et des enjeux économiques que nous entendons développer.

Et je dois publiquement remercier l'intercession positive de Monsieur le Préfet de la Haute-Corse, personnellement à l'œuvre dans cette prise de contact de réussite.

Nous avons également vendredi dernier échangé longuement sur nos propositions avec **Madame Julia Clavel, Conseillère économique du Président de la République et de la Première Ministre** ; le contact est établi pour développer ces échanges, **en lien avec la Collectivité de Corse bien entendu.**

Nous avons enfin, et c'est un atout de taille... **la cohésion du monde économique qui se renforce...** les liens avec nos partenaires qui se structurent et s'organisent :

- La relation avec **la Chambre de Métiers et de l'Artisanat** - et je salue son Président et notre ami **Jean Charles** -... la relation n'a jamais été aussi fructueuse ;
- **Le Collectif**, auquel nous participons depuis la crise covid, avec 13 organisations ou syndicats professionnels, prolonge son action. Et je salue sa cheville ouvrière **Karina**, Présidente de l'UMIH... les trois réunions avec la **Collectivité de Corse et les services de l'Etat** au cours de l'été sont là pour le démontrer... Mais d'autres encore viennent converger... d'autres syndicats professionnels, et je pense au **GHR Corsica** avec **Monsieur Filippi**, au **Cercle des Grandes Maisons**, avec sa Présidente et son Vice-Président **Michel Ienco**, que je salue également...

Comme à l'aube des grandes batailles, le monde économique se regroupe et se fédère... voilà une preuve essentielle de maturité et de responsabilité... voilà un signal fort envoyé vers l'avant... et vers l'avenir.

Voilà Mesdames et Messieurs, les quelques mots du contexte... contexte dans lequel nous sommes réunis et que nous allons devoir traverser dans les mois qui viennent... car il s'agira vous l'avez compris, à la fois de préparer le moyen terme, l'avenir, et de faire face au court terme au quotidien.

Dans notre Ordre du Jour, nous préparerons l'avenir avec la **Convention d'Objectifs et de Moyens**, avec ses six axes prioritaires qui vont de l'accompagnement des entreprises aux transitions, jusqu'à la formation, en passant par l'international...

C'est un projet de grande qualité et d'une pertinence aboutie... Nous l'avons préparé avec le concours actif des services de l'Etat que je remercie, et ça n'est pas la récente posture de CCI France qui suspend sa participation au processus de signature qui entamera la valeur de ce travail programmatif.

Ce document devait être prêt à signer avant le 13 octobre 2023, et pour ce qui nous concerne, nous serons au rendez-vous.

Nous préparerons également l'avenir avec le **programme des emprunts** qui devront être mobilisés pour financer les investissements dans nos différentes concessions. Il s'agira d'anticiper sur les longues procédures d'autorisation, pour les opérations engagées et les plus urgentes de nos quatre aéroports, du Port de l'Île Rousse et du Port de Pêche et de Plaisance Ajaccio Tino Rossi.

Nous espérons qu'après la réunion des Instances de Suivi, des dix Instances de Suivi organisées ces derniers mois, nous pourrons bientôt compléter ces programmes et fixer nos plans quinquennaux avec notre concédant, la Collectivité de Corse, et avec l'Etat... au travers du PTIC... celui en cours et a fortiori celui plus ambitieux annoncé par le Président de la République.

Mais nous préparerons également le court terme :

- **La saison 2024, avec de nouveaux Appels à Manifestation d'Intérêts pour la desserte de nos aéroports ;**

- Le soutien à nos entreprises du **secteur de l'industrie** pour intégrer le **programme France 2030** et l'**expérimentation de l'ingénierie de projets externalisée** avec le **soutien de l'Etat et de l'ADEC**, et je salue son Président et notre Ami, **cher Alex** ;

- La prolongation de notre dispositif de **chèques numériques**...

Voilà Mesdames et Messieurs, voilà des actions concrètes, simples, rapides et efficaces que nous allons mener dans les mois qui viennent pour préparer l'avenir et soutenir le présent... en militant et en espérant que nous soyons compris et entendus par l'ensemble des partenaires et des acteurs publics qui doivent **réorienter**, comme nous le faisons, **leurs politiques et leurs décisions**, pour que la **saison 2024 ne ressemble pas à la saison 2023... et que la crise qui se dessine cette année soit endiguée et retournée.**

Pour ne pas alourdir mon propos... que je vais maintenant conclure... je ne détaillerai pas les actions également engagées en faveur du **développement des transports maritimes et l'inauguration des nouvelles lignes ouvertes par la Moby** avec Ajaccio-Gênes, Ajaccio-Porto Torres... Le net renforcement des rotations Bastia-Gênes, Bastia-Livourne, Bastia-Piombino... Le nouveau navire repeint aux couleurs de la Corse et présent samedi dernier dans le port d'Ajaccio est un rayon d'espoir que nous devons continuer à soutenir et développer...

Je ne développerai pas non plus le grand succès enregistré dans le dernier **Appel à Projets Européen où la CCI a obtenu 10 candidatures retenues sur les 25 présentées...** qui fait de nous l'opérateur central de cette nouvelle programmation...

Je voudrais simplement vous dire pour terminer, que nous avons la conviction profonde d'être sur la bonne voie, sur les bons choix et vers les bons objectifs. **La réforme des réseaux consulaires qui n'a jamais été aussi proche... avec la seconde phase du processus d'évolution des institutions de la Corse...** doit être le **point d'orgue de notre mandature** et sera à n'en pas douter... l'occasion et le moyen non seulement de **pérenniser notre CCI** pour les années à venir... mais encore, de **remettre les questions économiques au cœur de la construction du nouveau modèle que la Corse mérite... du nouveau modèle dont la jeunesse corse a besoin.**

Mesdames et Messieurs je vous remercie.